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议政录代表委员

本报讯（宁夏日报报业集团全媒体记者 裴艳）“目前社区食
堂服务的对象以老年人为主，这是解决城市居家养老问题的一个
重要抓手。”自治区人大代表、银川市金凤区长城中路街道党工委
书记李雪燕建议，对社区食堂给予适当补贴。

去年，银川市金凤区投入运营了 23个社区食堂（老饭桌），不
但解决了辖区老年人吃饭难的问题，还满足了上班族、学生族
的就餐需求，深受居民欢迎。李雪燕代表说，今年，民政部
门公布了将改造升级更多社区食堂的消息后，社区接到许
多居民的咨询电话，询问自己所在小区是否新建社区食
堂。目前，社区食堂大多由第三方公司运营，虽然社区为食
堂免除了房屋租金，但食堂的人工、食材成本较高，大多在保本
微利运营。李雪燕建议，政府在社区食堂建设和运营过程中予以
补贴。

李雪燕代表：

对社区食堂建设运营给予补贴

本报讯（宁夏日报报业集团全媒体记者 裴艳）“夜市活跃
了夜间经济，也丰富了市民的生活。但是在一些热门摊位周
围，消费者较多，引发占道经营，存在交通安全隐患。”自治区
人大代表马国兵建议，有关部门加大对夜市流动摊贩的科学
管理。

马国兵是银川市兴庆区凤凰北街海宝小区清扫班班长，在环
卫一线工作近 20年。“在刮风天，流动摊位产生的垃圾、随意丢
弃的纸张和塑料袋容易被刮到机动车道上，影响文明出行。
此外，一些卖烧烤、油炸食物的流动摊贩将油水直接倒入下水
道，容易堵塞下水道，污染路面环境。”马国兵说，为了彻底清
扫路面的油污，环卫工人不得不使用烧碱。虽然效果不错，但
是增加了环卫工人的工作量和工作风险。

马国兵建议，有关部门摸清夜市中流动摊贩的数量，坚持科
学管理，引导规范经营。分类管理瓜果蔬菜摊位和餐饮摊位，将
流动餐饮摊位纳入固定摊贩管理，规定其经营时间、垃圾清运和
台面清洗流程，让城市更干净亮丽。

马国兵代表：

让“烟火气”与文明同行

本报讯 1月 25日上午，参加自治区政协
十二届二次会议的政协委员分组讨论自治区
高级人民法院、自治区人民检察院工作报
告。委员们认为，过去一年，两院围绕自治区
经济社会发展大局和人民群众司法需求，
忠实履行宪法和法律赋予的职责，突出司
法为民主线，大力促进司法公正，为自治区
经济社会持续健康发展、社会大局和谐稳定
提供了有力的司法保障。报告对 2024年的工
作安排思路明确、重点突出，符合人民群众的期
待和要求。

马春梅委员说，过去一年，法检两院履职成
绩单引人注目，体现了忠于党、忠于国家、忠
于人民、忠于法律的政治本色。两院工作报
告政治站位高，总结成绩实事求是，分析问题
客观实在，部署工作重点突出，彰显了司法为
民、维护公平正义的信心和决心，符合人民群
众的新期待、新要求。

杨红英委员说，两院工作报告主题鲜明、思
路清晰。针对基层法院工作量大的问题，建议
主动融入基层治理前沿，夯实人民调解“第一道
防线”，让矛盾纠纷解决在基层、化解在诉前。
同时，建议加大开门办案、以案释法的力度，让
老百姓知法、懂法、用法。

冯丽静委员说，过去一年，两院创新模式，
坚持司法为民，维护公平正义，取得的成绩可圈
可点，在服务全区经济社会发展中提供了强有
力的司法保障。建议两院进一步加强自身建
设，充分保障公众的知情权、监督权，进一步
提高司法公信力。

张凌委员说，两院依法履行职责，全心全意
保障全区经济社会发展，尽力尽责维护社会和
谐稳定，用心用情帮助群众排忧解难，体现了围
绕中心、服务大局、司法为民的责任担当，向全
区人民交上了一份满意的答卷，进一步提升了
人民群众幸福感、获得感和安全感。

郑清源委员说，今年的两院工作报告压缩
篇幅，内容减量提质、重点突出。建议在争议
化解方面，坚持和发展好新时代“枫桥经验”，
加强诉源治理，力争把矛盾化解在基层。充
分发挥人民陪审员作用，积极运用非诉讼的
手段解决矛盾纠纷。

周晓梅委员说，两院工作报告站位高远、
思路清晰、重点突出。建议合理调整三级院员
额比例，增加基层法检院员数量，更好地提升
办案质效。同时，建议继续加大知识产权保
护力度，加强侵权案件打击力度，营造保护知
识产权的良好氛围。

周利民委员建议，尽快组建专门的商事破
产法庭，更好运用市场化、法治化手段积极稳妥
地处置“僵尸企业”，激活市场生产要素，保持经
济健康发展。此外，建议加大未成年人司法保护
力度，重点加强涉未成年人犯罪公益诉讼力度，切
实维护青少年合法权益。

李健委员说，两院工作报告通篇贯彻党的
二十大精神，坚持人民至上，守护公平正义。安
全生产是民生大事，事关人民福祉，事关经济社会
发展大局，建议我区检察机关在安全生产公益诉
讼方面不断探索、持续发力。

焦海波委员说，公正的司法环境是营造良
好发展环境的重要内容，今年政府工作报告把“持续优化发展环
境”作为重点工作进行部署。两院工作报告充分反映了两院在司
法公正、服务大局、依法能动履职、服务保障经济社会高质量发展
方面付出的努力。

马丽委员说，坚持党对政法工作的绝对领导，两院工作报告
旗帜鲜明讲政治。建议检察机关紧紧围绕人民群众急难愁盼问
题，强化法律监督，坚持高质高效办好每一个案件，让人民群众切
实感受到公平正义就在身边。建议在持续深化智慧法院建设的
同时，也要不断满足老年群体的新需求，探索适老化司法服务新
模式。

王超委员说，在司法实践中，知识产权案件审理长期存在举
证难、赔偿低、成本高、周期长等难题。建议司法部门创新工作模
式，加大知识产权保护力度，激发我区企业科技创新活力。

（记者 马越 高菲 李锦 杨超 张唯 张涛 杨淑琼 见习
记者 何婉蓉）
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本报讯（记者 尚陵彬）1月 25日，吴
忠市代表团审议自治区人大常委会工作报
告和法检两院工作报告。

马汉成代表说，3 个报告深入贯彻
习近平新时代中国特色社会主义思想和
党的二十大精神，把铸牢中华民族共同体
意识贯穿工作全过程、各方面，充分体现了
坚持党的领导、人民当家作主、依法治国有
机统一，是高举旗帜讲政治、厉行法治重民

心、坚持为民聚人心的好报告。下一步，统
战部门将坚持把铸牢中华民族共同体意识
作为各项工作的主线，发挥好统一战线汇
聚人心、凝聚力量的强大法宝作用，为强国
建设、民族复兴贡献统战力量。

兰德明代表说，一年来，人大常委会坚
持党的全面领导，在推动高质量发展中彰
显了人大担当，在发展全过程人民民主中
体现了人大特色，在守正创新中树立了人

大形象，体现了人大常委会争先领跑的坚
定决心和强大信心。建议进一步加大对市
县人大的工作指导和业务培训力度。

文学智代表建议，自治区人大常委会继
续将人民群众关心关注的热点难点问题列
入监督内容，加大依法监督力度，推动解决群
众急难愁盼问题；自治区高级人民法院加大
对基层法院专业人才队伍的培养力度，帮助
基层法院解决破产案件审理人才不足等问

题。自治区人民检察院充分发挥公益诉讼
检察职能，凝聚多方智慧和力量，不断提升
基层生态环境和资源保护工作质效。

冯自保代表表示，希望人民法院大力推
进执行工作，切实解决“执行难”，努力让人民
群众在每一个司法案件中感受到公平正义。
建议法检两院贯彻落实宽严相济刑事政策，
对民营企业涉案人员合法、合情、合理处置，
更好为民营经济发展壮大提供法治保障。

吴忠市代表团：

把铸牢中华民族共同体意识贯穿工作全过程各方面

本报讯（记者 王刚）1月 25日，固原
市代表团审议自治区人大常委会工作报告
和法检两院工作报告。大家一致认为，自
治区人大常委会和法检两院工作报告总结
成绩全面客观，谋划布局前瞻合理，工作举
措务实有力，充分体现了忠诚履职、服务大
局、彰显法治的责任担当，积极回应了人民
群众的新期待。

杨玉经代表说，人大常委会工作报告

总结成绩客观全面、分析问题实事求是、经
验启示深刻精细、工作建议重点突出，充分
彰显了自治区人大紧跟党中央决策部署、
紧跟自治区党委工作安排、紧贴人民群众
对美好生活的期盼、紧扣推进国家治理体
系和治理能力现代化需求的使命担当。法
检两院工作报告突出全面依法治国鲜明主
题，体现了坚持党的领导、恪守初心使命的
政治自觉，践行了司法为民、公正司法的工

作理念，彰显了贯彻新发展理念、推动高质
量发展的司法担当。

杨继宏代表说，人大常委会工作报
告站位高、思路新、方向明，从报告中我
们深刻体会到，自治区人大常委会各项工
作积极探索创新，尤其是在发挥代表作用、优
化立法机制、联动监督方面经验亮点频出，体
现了紧跟核心、对党忠诚的政治担当。

单正正代表说，法检两院为我区经济

社会高质量发展提供了强有力的司法服务
和保障，两院工作报告彰显了司法为民、维
护公平正义的信心和决心，符合人民群众
新期待，符合时代发展新要求，让我们感受
到公平正义就在身边。

金玉龙代表建议，培育六盘山道地特
色中药材品牌，出台以商招商的优惠政策，
坚持问需于企、问计于企、问效于企，加大
扶持本土民营企业力度。

固原市代表团：

为高质量发展提供有力司法服务和保障

本报讯（记者 陈郁 见习记者 杨玉瑛）
1月 25日，石嘴山市代表团审议自治区人
大常委会工作报告和法检两院工作报告
时认为，过去一年，自治区人大常委会自
觉坚持党的领导，以政治建设为统领，切实
加强自身建设，不断提高履职能力，紧紧围
绕党委中心工作开展立法、监督等各项工
作。法检两院报告直面社会关切，注重
用事实说话，用数据说话，用案例说话，
既有高度的政治站位，又有温暖民心的

司法温度。
王建代表说，自治区人大牢固树立争

先领跑意识，示范引领带动全区各级人大
发挥创新作用，高质量完成各项工作任
务，取得了多项成绩、亮点，同时通过督促
办理代表意见建议，解决了一批群众急难
愁盼的民生实事。法检两院工作报告系统
全面、实事求是，总结工作全面到位，部署
工作具体可行。

刘志军代表说，人大常委会工作报告

总结成绩重点突出，谋划工作务求实效。
2023年工作开创了新时代新征程自治区
人大工作新局面，为新一届人大常委会开好
局带好头，探索了新思路新举措。2024年，
自治区人大将围绕加强和改进立法、监督
代表等工作，守正创新、接续努力，探索出
更多新经验，呈现出更多新亮点。

薛超代表建议，筑牢未成年人网络安
全的“防火墙”，加强网络保护普法宣传，增
强青少年安全意识和防护技能；推进数字

检察工作，注重未成年人检察大数据和信
息化应用；加强未成年人保护社会治理，为
未成年人健康成长营造良好的法治环境和
社会环境。

鄂海霞代表建议，法检两院创新工作
手段和方式方法，利用新技术、新手段加大
对电信网络诈骗犯罪和破坏生态环境、自
然资源犯罪的监督、打击、惩治力度，保护
好老百姓的“钱袋子”，维护自然资源管理
的良好秩序。

石嘴山市代表团：

用法治保障增进民生福祉

本报讯 （记者 丁建峰）1月 25日下
午，中卫市代表团审议自治区人大常委会
工作报告和法检两院工作报告。代表们
认为报告总结成绩全面客观，分析问题
实事求是，目标任务科学务实，是凝聚人
心、提振信心的好报告，表示完全赞同。

张冠华代表说，人大常委会工作报告
总结 2023年工作全面客观、文风朴实，分
析问题实事求是、切合实际，安排部署工作
求真务实、与时俱进，是一个高举伟大旗

帜、饱含为民情怀、弘扬法治精神、彰显制
度优势的好报告。

张鹏代表说，人大常委会工作报告对
2023年工作回顾客观全面、实事求是，对
2024年工作部署目标明确、重点突出，是
一个旗帜鲜明讲政治、全面体现法治精神、
饱含为民情怀的好报告。法检两院工作报
告用事实说话、用案例佐证、用数据交卷，
符合中央精神、契合宁夏实际、顺应人民期
待，是高举旗帜、守正创新、务实为民、厉行

法治的好报告。
巫磊代表说，人大常委会工作报告

通篇洋溢着砥砺奋进的激情，饱含深厚
的为民情怀、强烈的责任担当，是一个旗
帜鲜明讲政治、服务大局有高度、履职尽
责有力度、积极为民有深度的好报告。
建议进一步加强对市、县（区）人大工作
的指导力度，同时加强区市县三级人
大的履职联动，凝聚工作合力，增强监督
实效。

杨和代表建议，各级政府及司法机关
进一步加大全面普法力度，齐心协力做好
普法宣传教育，形成尊法、守法、学法、用法
的良好社会氛围。

李晓军代表建议，从自治区层面加强
政府与检察机关的联系，凝聚社会治理
合力。

何莉代表建议，进一步提升法律监督
质效，健全矛盾纠纷多元化解机制，加快建
设更高水平的平安宁夏、法治宁夏。

中卫市代表团：

为法治宁夏建设作出积极贡献

本报讯（记者 何耐江 陈瑶）1月25日
下午，部队代表团认真审议了自治区人大
常委会工作报告和法检两院工作报告。代
表们认为，报告政治站位高、创新意识强、
履职质效实、为民情怀深。代表们一致表
示，将积极服务地方发展，为宁夏发展作出
人民子弟兵应有的贡献。

冯爱国代表说，人大常委会工作报告
主题鲜明、立意高远，做到立法高质量、监
督积极有为。同时，牢牢把握“四个机关”
的定位要求，全面加强和改进新时代人大
工作和自身建设，是务实奋进的好报告。

王刚代表说，人大常委会工作报告通
篇贯彻习近平新时代中国特色社会主义思

想，有政治高度、法治硬度、执行力度、爱
民温度、创新锐度，脚踏实地、心装百姓，
有效解决了人民群众的急难愁盼问题。

马洪国代表说，坚持党对人大工作的全
面领导，人大常委会工作报告体现了自治区
党委安排部署，践行全过程人民民主，切实
做到围绕中心、服务大局、坚持人民至上。

谭冲代表说，人大常委会工作报告主
题鲜明，通篇彰显了科学立法、服务监
督、履职尽责的职能作用。坚持用科学
民主的理念引领立法工作开展，以高质
量立法护航高质量发展。创新监督方
法，提高监督实效，推动人大监督更加有
力有效。

部队代表团：

为宁夏经济社会发展贡献力量

影像

1月 24日，自治区人大代表马素琴、陈文宁、苏秀金、马海霞、章玉明（从左至右）在会
议间隙，认真讨论政府工作报告。 本报记者 左鸣远 王鼎 马楠 党硕 摄

自治区人大代表肖达建议持续优化营商环境。
本报记者 左鸣远 王鼎 马楠 党硕 摄

本报讯（记者 周一青 陈瑶）1月25日，
银川市代表团审议自治区人大常委会工作
报告和法检两院工作报告。大家一致认
为，人大常委会工作报告有温度、有情怀，
充分体现了旗帜鲜明的政治立场、服务大
局的高度自觉和改革创新的担当作为。法
检两院工作报告总结工作实事求是、客观
全面，部署工作重点突出、系统合理，充分
彰显了司法为民的情怀和宗旨。

李晓波代表说，人大常委会工作报告

政治站位高、为民情怀浓、工作落点实，充
分展现了人大常委会聚力中心、拼搏奋斗
的格局，依法行权、高效履职的担当，守正
创新、善为敢为的举措，紧贴民心、服务民
生的情怀。法检两院工作报告政治站位
高、总结成绩实、谋划工作准，都是讲政治、
重民生、促发展、强改革、有担当的好报告。

马和清代表说，人大常委会工作报告
主题突出，体现了高度的政治自觉、强烈的
使命担当、深厚的为民情怀、与时俱进的创

新精神，是一个高举旗帜、弘扬法治、务实
奋进的好报告。法检两院工作报告突出政
治引领、聚焦服务大局、凸显公平正义，是
厉行法治、开拓创新、展现担当的好报告。

文琦代表建议，针对技术型人才和技
能型人才紧缺的难题，给予更多政策倾斜
和支持，促进人才流动。同时，政府和企业
要同向发力，高质量做好人才“引育用留”
文章，努力让人才成为地区经济发展的基
础性战略支撑。

马海霞代表建议，人民法院要加大法
治教育宣传，让法治教育进社区、进小区、
进校园、进村入户，从根本上预防和减少违
法犯罪行为的发生。

郭红梅代表建议，在危旧住房改造中，
对生活困难群体搬迁临时过渡期间的状况
给予关注和照顾；加大对城市老旧小区水
暖电气管道更新改造力度。

纳辉代表建议，加强对农村养老保险
的宣传普及力度。

银川市代表团：

以法治力量护航经济社会高质量发展


